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40年前，他用一根“玻璃
丝”将图像信号传到黑白电视
上，彻底打破了国外的技术垄
断，让原本价格高昂的光纤材
料，彻底降低了身家，继而走进
千家万户。40年后，中国的光纤
通信已经占领世界一半的市场，
这一切都离不开一个老人，他就
是中国的光纤之父——赵梓森。

光纤技术，一直被视作是
互联网通信技术的命脉之一。
我们如今之所以能够轻松上网
通信，躺在家里就能通过网络，
尽知天下大事，就是因为这一
根根看似不起眼的光纤，将千
家万户联系到了一起。
求学：不达兴趣不罢休

赵梓森1932年出生于上
海卢湾区一个很小的制衣作坊
家庭。他自幼兴趣广泛，尤偏
于理科和制作。1949年高中毕
业时，因追求感兴趣的动手性
强的实用性学科，他先后从浙
江大学农艺系、复旦大学生物
系退学，两次重新参加高考，最
后于1950年入读上海交通大
学电机系电信专业，为他日后
接触和研制光纤打下了基础。

1954年，他大
学毕业后被分配到
武汉邮电学校当老
师，在教授基础学

科之余不忘刻苦钻研实用通信
知识，一直醉心于多项自己感
兴趣的小制作和技术发明。

1959年，他率领团队研制
的可解三阶微分方程的模拟计
算机，在“武汉市高校五年成就
展览会”上演示获得成功，被授予
“武汉市高校科技成果特等奖”。

1964年，他独立演算提出
的“0-∞法解网络”解“梅森公
式”因简洁实用得到学术界高
度评价。1973年，他采用太阳
光做平行光源，主导解决了立
项研究多年而长期鲜有突破的
国家级大气激光通信项目。这
些理论研究和实践成果，既是
他多年专注于科研兴趣不断积
累的结果，也是他科研天赋和
能力的反映，从此领导和同事
们一致认可他为“技术专家”，
觉得他“搞科研很有一套”，这
为他日后说服领导并促成光纤
研制积累了人力资本。
光纤：咬定青山不放松

1973年，主导解决了大气
激光通信难题后，当许多同事
为此欢欣鼓舞之时，赵梓森却
非常冷静地看到这种技术会受

到天气和障碍物的局限，难有
好的发展前景，于是开始思考
新的通信方式。在听说玻璃丝
（光纤）能够通信后，他急切去
湖北省图书馆找到华裔英籍科
学家高锟于1966年首次发表
的关于光纤通信的论文——
《光频介质波导》抄写阅读，初
步认可了光纤通信技术的可行
性和巨大发展潜力。他后又通
过多方了解，知道美国和英国
等发达国家已经在研制光纤通
信技术并取得初步的成功后，
更加坚信了自己的判断，感觉
找到了光纤通信这座“青山”。

他抓住一切可能的时机，
不遗余力地呼吁和说服各层级
领导支持和发展中国的光纤通
信研究。1977年5月，在“邮电
部工业学大庆展览会”上，他演
示了用自行研制的光纤传输黑
白电视信号，得到了时任邮电
部部长钟夫翔的称赞和赏识，
光纤通信因此被破格列为国家
级重点攻关项目，从而促成其
所在单位将其任命为技术负责
人，主导全院的光纤通信技术
研究。我国的光纤通信研究从
此迈入了“快车道”。
产业：支撑建立大光谷

如果用人体血液循环系统
做比喻，“京汉广工程”只是光

纤通信线路的大动脉，要把光
纤通信深入到每个城市和乡
村，实现光纤入户，还需要建立
数量庞大的分支动脉、小动脉
和毛细血管网。如此一来，单靠
武汉邮科院和全国为数不多的
几家单位生产相关材料和设备
显然是不够的，必须加强光纤和
光电产品的产业化和规模化。

1984年，邮电部、湖北省和
武汉市三方达成协议，在武汉
建设邮电部武汉通信光纤厂，
赵梓森担任中方技术负责人。
于1985年与荷兰飞利浦公司
达成协议，合作建立中外合作
公司——长飞公司。长飞公司
1988年成立，1992年即建成投
产。经过六年多的发展，到
1998年长飞公司生产的光纤质
量已接近世界先进水平，成为中
国第一、世界知名的大型公司。

1995年，因在中国光纤通
信领域的开创性工作与突出贡
献，赵梓森被评选为中国工程
院院士。同年，他首次提出加
快武汉的光电子产业发展，将
武汉建设成全国的光电子产业
基地。2001年2月28日，科技
部正式批准在武汉建立国家光
电子信息技术产业化基地，命
名为武汉·中国光谷。从2001
年立项批建到2007年，只用了

不到六年时间，武汉·中国光谷
就成为了世界上最大的光电子
产品研产基地。

在对赵院士的采访中，他
多次讲一个“四年和四十年”的
故事。“虽然本科才四年，但毕
业四十年后，我每晚都在家里
坚持学习啊！”

是什么力量促使赵院士四
十年如一日坚持学习和钻研
的？每当询问他这个问题时，
他都毫不犹豫地回答：兴趣。
让他为立志做科学家的青少年
提建议时，他也总是坚定地说：
兴趣最重要。
“中国现在的光纤，已占世

界光纤市场的半壁江山。接下
来，我们要使用新材料，做更高
水平的光纤，继续在世界领
跑。”赵梓森说，“我现在感到最
欣慰的，就是看到中国用上自
己的光纤通信。”

2022年12月16日，中国信
息通信研究院官网发布了《中
国宽带发展白皮书（2022年）》，
其中写道：截至2022年9月底，
中国光纤用户达5.5亿户，数量
居全球首位。

就在上述白皮书发布前一
日，赵梓森在武汉逝世，享年
90岁。中国通信领域痛失一面
旗帜。 （摘自《世纪人物》）

“光纤之父”赵梓森：

用一根“玻璃丝”开辟中国通信路

战鹰，围棋职业二段，B站
（哔哩哔哩）顶流主播，柯洁之
后又一位“破圈”的职业围棋选
手。从职业棋手到顶流主播，
有人说战鹰8年定段不如一朝
破防，也有人说她懂“流量密
码”，甚至连名字都自带流量。
但战鹰说她真不懂，直播走红
纯粹是误打误撞。

6岁学棋、8年定段，战鹰
深知竞技围棋的残酷性。去年
底直播破防后，战鹰一度想过
放弃，但最终咬牙坚持了下来，
并学会慢慢与自己和解。和解
的过程一如学棋时领悟“围棋十
诀”，同样也是一段人生修行。
竞技遇瓶颈，开启新尝试

战鹰，围棋职业二段，
但更多人知道这个名字是
因为她在B站的直播。

由于父亲是飞行员的
缘故，在战鹰还没出生时，
父母便商量好不管男孩、女孩
都取这个名字。多年后，“战
鹰”这个自带流量的名字也帮
助她在直播领域风生水起。

2021年4月，战鹰接到了
一项围棋赛事的直播邀请，当
时，还没有棋手在做围棋直播，
战鹰觉得这是个可以尝试的机
会。筹划一个月后，她抱着试
试看的心态在2021年5月开始
了第一次直播。

相对很多运动项目，一盘
围棋动辄几个小时，直播时间
自然也要长很多。每次直播
前，战鹰会围绕这盘棋设定一
个基本框架，聊聊这盘棋背后
的故事，剩下则完全是即兴发
挥，也从不刻意整活儿。

庞大的粉丝群体中，很多

人并不太懂围棋，但都喜欢听
战鹰讲棋界的小故事，比如，她
和柯洁、连笑之间的“299工作
室”，比如，她小时候跟杨鼎新
一个道场学棋，又比如，她曾把
廖元赫堵到了男厕所。

直播时间长了，战鹰意识
到很多人可能只听了个热
闹。讲棋之余，直播间里的战
鹰古灵精怪，又唱又跳，气氛很
热闹，也诞生了诸多经典场
面。一场直播下来，点赞数和
人气榜稳定在前列。
评论太真实，现实很窘迫

细数中国围棋界2022年
大事记，“战鹰破防”不得不

提。起因是一盘让子棋，战鹰
在围棋吧遭遇口诛笔伐。后来
一次直播中，战鹰被怂恿去贴
吧看网友对她的评价，自信满
满的她最终还是没能扛下来。
一条评论彻底击溃了战鹰。评
论不长，短短两行字：“战鹰直
播怎么了，她靠下棋又挣不到
钱，只能靠直播，不然还让人家
怎么生活。”

盯着电脑屏幕，战鹰半天没
反应，继而开始抽泣，捂着脸哭
了起来。那一刻，战鹰觉得自己
好惨，被别人戳到了内心最深处。

受疫情影响，2022年国内
女子围棋赛事锐减，战鹰这一
年的战绩仅为4胜12负。按照
围棋比赛规则，赢棋才有对局
费和奖金，正处在瓶颈期的她

一年挣不到多少奖金，她要在
北京租房、生活、交学费，要养
活自己，这是个窘迫的现实。

数月后再聊及当时情绪上
的失控，战鹰说她不是被气哭
的，是为自己而难过，为什么努
力了20多年却还是这样一个
窘境？真相就像一把匕首直戳
战鹰胸口，她忍不住哭了出
来。但多年的挫折历练告诉战
鹰，得咬牙坚持下来，定段赛就
下了8年，还有什么比这更困
难的呢？

那之后，战鹰尝试慢慢和
自己和解，她笑着说，这也是一
种格局。“最开始觉得是伤口上

撒盐，其实这也是我人生的一
部分，要欣然去接受。”

好友连笑说，第一次看战
鹰直播就发现她大局观非常
好，完全领悟了“弃子争先”等
“围棋十诀”的真谛，“她绝对是
女棋手中大局观最好的一个，
确实厉害。”

一个月涨粉近百万，影响

力不逊柯洁

战鹰说她是职业棋手，不
是职业主播。破防之后，战鹰
继续她的直播风格，但生活有
了很大变化，日程也排得满满
的。最近一个月，她辗转铜仁、
深圳、上海、福州等地直播赛事
或参与各类围棋活动。

5月中旬在贵州铜仁进行
的女子围甲联赛，主办方把战

鹰请了过去，安排她在梵净书
院、朱砂古镇、红董驿站等景点
直播。每天赛后，战鹰还会拉
着陆敏全、吴依铭、李鑫怡等好
友做客直播间，其间还把铜仁当
地特产拿来抽奖。4个比赛日，
直播总观看人数超过100万。

尽管在B站的粉丝数不及
柯洁，但战鹰的直播影响力并
不逊色。聊到
这个话题，战鹰
笑着说，跟八冠
王柯洁相提并
论对她已是一
种抬举，不管是
从围棋成就的

高度还是知名度，都完全没法
跟柯洁相比。

从小感受竞争残酷，19岁

才迈过“独木桥”

6岁学棋，战鹰自以为很
早，后来发现身边很多人三四
岁就开始学棋了。从被誉为
“围棋高考”的定段赛开始，小
小年纪便背负了一个个家庭的
希望。战鹰说，大部分棋手平
均定段5到6次成功比较正常，
但这条路她走了8年，“女棋手
15岁左右定段比较优秀，我19
岁才定段，确实晚了几年。”

从少年宫学棋开始，每一
盘都要分出输赢，战鹰说这种
残酷性会直观反馈到每个孩子
身上。12岁那年，战鹰来到北
京学棋，很快就面临着巨大的

心理落差，在省里闭着眼都能
夺冠，到北京后却怎么努力都
下不过人家，这种落差让她和
父母花了几年时间才慢慢接受。

好不容易定段成为一名职
业棋手，战鹰发现她在职业棋
手中又是垫底的，“这么多年，
不断成为自以为人上人时，又
在不断成为人上人中最差的那

几个之一。”
作为一名职业棋手，

战鹰说渴望胜利的心永远
不变。但直播火了后，她
的训练时间少了很多，对
待胜负的态度也不再过于
纠结，放下胜负观后，战鹰
说愈发能感受到围棋在竞
技之外所带来的快乐，这
也算是意外之喜。

2021年女子围甲联
赛，战鹰最后一盘棋耗时7
个小时战胜了时年58岁

的芮乃伟九段，赛季战绩定格
在2胜16负。后来一段时间，
网友总是拿“2-16”“战鹰熬鹰”
等梗来调侃她。但在战鹰心
里，芮乃伟永远是一个榜样。
在战鹰看来，与芮乃伟这盘棋
的意义已超出胜负，给了正处
在困境中的她一些启示，并让
她找到了关于未来的答案。
“看着芮老的那种精神，我

这个挫折算什么呀，完全可以
勇敢地去尝试、去拼搏。这一
点，我很感谢芮老。”

孙海光（摘自《新京报》）

女子职业棋手、B站顶流主播

战鹰：在挫折中学会与自己和解


